



につきましては以下の条文で、その処理について規定してございますわけであります。

五条以下に書き上げておるわけでござりますが、第四条は全額がすべて無償

も資本組入が確定しない。数年間非常事態に中途半端な状態になりますので、太体一回に払込をさせれば十分であろうということで、かような規定を置いたわけです。

ういうことになるわけあります。募集に際まして、払込期日は二カ月以内、こういうふうに相成つております。この払込金につきまして、分割払をしない、一回限りの払込をするということは、最初の募集の第五条の場合

出資者が総体の出資の四分の一以上を保有してはいけない、こうしたような規定があります場合に、端数株の整理等のために、増資後におきまして四分の一以上を持つてはいるといふ形になる場合があるわけです。そういう

社の規定でござりますが、有限会社につきましては、商法によりまして、いろいろ質権の効力或いは登録質の効力等が、それらへ出資者が株式の代償として受けます金額とか、そういうふたうな従来の出資に対する質権が消滅す

交付の場合の規定でありまして、第五条以下が、これは一部払込みと、一部は無償で增资する、こういう場合の規定でござります。第四条の規定といたしましては、端数が生じました場合に、二週間以内に、その端数の出資をその組合等の出資者となる資格者に对しまして充却して、その充却した対面

を端数であるために出資をもらえないなかつた出資者に対しても分配をする、こういうふうな規定でございます。第二項の規定は売却ができるなかつた場合の規定であります。この売却ができるなかつた場合には、この場合といたしましては、その分だけは資本に組入れなかつた、そのまま再評価積立金に幾つおる、こういうふうに処理いたしますわけあります。

条の場合であります。これは例えば一千円の出資に対しまして、例えば一部二百円で払込を無償で交付いたしまして、残り八百円について払込をする、こういうやり方をする場合であります。が、この場合には、ここにありますように、それへ積立金から充当する額と、払込する額と、増加する出資の総口数との比率、払込期日等をきめまして、出資者に通知するわけであります。

第二項は、払込金額は分割して払込をさせることができない、こういうような規定なのでございますが、何回にも分割して払込をさせますと、いつまで

も資本組入が確定しない。数年間非常体一回に払込をさせれば十分であるらしいことで、かような規定を置いたわけであります。

第六条は、その出資金額の一部を払込ませる出資増加の決定をいたします場合に、出資者に対して決議の内容を通知するということになつております。第二項におきまして、「通知を受受けた出資者が、払込期日までに払込をしないときは、払込をしない口数の出資に関する権利を与えられないものとする。」こういうふうにいたしてございますが、これは一般的の株式会社でありますれば、株主を募集する、株主が応募するという問題があるわけでござりますが、この規定におきましては、そういうのに代えまして通知をする。この通知を受けた出資者は、払込期日までに払込をする。こうしたことになりますが、いわば株式会社におきまして募集をし又応募をすると同じ概念をとつておるわけでございます。

それから第七条が、先ほど申上げました払込のない組入れの場合と対応しまして、一部払込のある増資の場合の端数株の処理の問題であります。この場合には、ここにございまますように、全株無償増資の出資の場合と違ひまして、その端数の株式について、それからそのほかこれは一応増資のような形になりますので、払込期日までに払込をしない、即ち一般の株式会社の場合であれば、申込をしない、応募をしないといふものが出来ることも考えられます。ですが、それらの口数につきまして、やはり有資格者に対しまして、出資者となるべきものを募集すると、こ

いうことになるわけあります。募集に際しまして、払込期日は二ヵ月以内、こうふうに相成つております。この払込金につきまして、分割払をしない、一回限りの払込をするといふことは、最初の募集の第五条の場合と同様でございます。それで、「こういふことで募集して残りました株式ないは端数の株につきまして、出資者が集まりまして払込みがされますと、先ほど端数の株主に対しましてはその払込金を端数に応じて分配をいたします。それから第七条第五項の規定でござりますが、最後の募集をいたしまして二ヵ月以内に払込みがなかつた場合は、その分はいわば応募がなかつたといふことでござりますので、その分は資本に組入れられなかつたものとして、そのまま積立金の金額といたしますして、資本がそれだけ組入れられなかつた、増加しなかつたといふことに計算をいたすわけであります。

出資者が総体の出資の四分の一以上を保有してはいけない、こうなりような規定があります場合には、これは規定違反になるわけでございませんが、直ちにそれを処分せよ、整理せよということは無理でござりますので、その分は資本増加の効力が生じた日から六ヶ月以内に譲渡しなければならない、六ヶ月の猶予期間を置いてそういう限度超過分を処理させよう、こういう規定でござります。

それから第十条は、これは合名会社、合資会社に関する規定でござります。九条までの規定は大体、組合等に適用が多い規定でございまして、合名会社、合資会社等には関係がない規定であります。が、合名会社、合資会社につきましては、ここにござりますように、こういうような制限規定を置いたわけでございますが、要するに、社員が出資の履行をしていない、未払込の出資がある、これらの会社におきまして、そういう未払込みの出資があります場合に、再評価積立金を資本に組入れて、その未払込みの分に充当してしまおう、こういうようなやり方をいたしまますと、これは会社の資力を減殺すると言いますか、債権者の権利を害する点が出て参りますので、そういうことはできない、未払込の分はそのままにしておいて、増資という形で再評価積立金を資本に組入れなければならぬ、こういうふうに制限しておるわけでございます。

社の規定でござりますが、有限会社につきましては、商法によりまして、いろいろ質権の効力或いは登録質の効力等が、それへ出資者が端株の代償として受けます金錢とか、そういうつたような規定がございますが、そのようた有限会社に対する規定をこの場合に適用しましたわけであります。

それから第十二条は、これはやはり端株の売買等によりまして株主が受けられる金額が法人税法の益金になる或いは個人の所得になるということがないことに、益金に算入しないという規定、並びにその法人につきましては、そういうようなことといったしまして分配いたしました端数株に相当する金額、これが法人の損失金にならない。いすれにいたしましても、法人の所得の計算上、益金にも損金にも入れないというような規定であります。

第十三条は新則でありますて、別に御説明申上げることはございません。

それで附則の点でありますて、従来は再評価積立金の資本組入に関する法律というのがございましたが、これが今度株式会社以外の法人につきましては再評価積立金の資本組入を認めることになりましたので、従来の法律は株式会社だけに関する規定でありますので、標題をその内容に適合するように、「株式会社の」という字を付け加えたわけであります。そういう類名の改正であります。

増資、例えば増資をいたします場合に、五十円の株式に対しまして、そのうち十円は無償で再評価積立金を組入れて増資する、残りの四十円は有償で払込をとる、といったような有償無償抱き合せの増資をいたします場合に、そ

入については主として御説明せられたることは  
うですが、ほかの営利といふのもちょっとと  
つと表現が悪いが、農村の協同組合といふ  
か、或いは商工業者の協同組合といふ  
ようなものは、再評価の資本組入はで  
きんのですか。

すが、その決議をいたしますときにどういうふうにそれを廃やすか、どういふ割合で出資者にどういうふうに割り振るかということは、その決議できめればよろしいわけでありまして、口数がありまして、その口数が全体の組み

○政府委員(阪田泰二君) 先ほど申上  
げました百四十二億という数字は、こ  
れは現在、現在と言いますか、昨年末  
までに、合名会社、合資会社、有限会  
社と、その開きといふのはどのくらい  
になりますか。

○政府委員(渡辺喜久造君) 税のお話でござりますので、私からお答えいたしたいと思いますが、現在の制度におきましてこの資本組入の問題と直接関係を持つて参りますのは、同族会社における、いわゆる超過積立的な場合

の増資の端数の株、或いは先ほど申上げましたよ<sup>う</sup>な、申込がなくて応募し残つた株、こういうものが出来ました場合には、それを会社が更に処分しなければならないわけがありますが、その場合に、払込み金額以上の価格で処分してもいい、募集してもいいという規定でございます。これは従来の規定でありますと、五十円払込の株は五十円以上でなければ募集してはいけない規定でござりますが、先ほど例に挙げましたような十円無償、四十円有償といふような場合でありますと、四十円が払込金額でありますから、四十円以上の価格であれば、今申しまして残つた株を募集できるといふような規定であ

○政府委員(阪田泰二君) 最初に会名を  
会社、合資会社、有限会社のほかに組  
合等と申上げましたが、その中に、只  
今お話の農業協同組合でありますると  
か、水産業協同組合或いは森林組合、  
中小企業等協同組合、或いは塩業組合  
或いは信用金庫とか或いは農林中央金  
庫、商工組合中央金庫、これら二つた式  
のものばかりで入るわけあります。

○土田國太郎君 すると、一般の商工  
業者の協同組合はその中に入らないわ  
けですか。ほかの商売との協同組合  
がありますな、営業ごとの……。そな  
うものの協同組合は入りませんか。

○藤野繁雄君 この法律に該当する再評価積立金はどのくらいあるのでしょうか。  
○政府委員(阪田泰二君) これは非常な正確な調査というわけではないのですが、一応取調べましたところによりますれば、昭和二十八年末現在で百四十二億六千九百万円という数字が出ておるわけあります。なお、御参考までに、その調査の対象となりました法人数は十七万五千二百一十五という数になつております。  
○藤野繁雄君 これは有価証券取引税は課せられますか。

○野瀬勝君 積立金の……。  
○政府委員(阪田泰二君) はい。この  
再評価積立金のうちから今回の法律に  
よりまして資本に組み入れられるとい  
う額が出て来るわけであります。そし  
て、再評価法の規定に基づきまして再評  
価いたしました。その結果でございま  
す。再評価積立金の額を申上げまし  
たのです。

における課税、この問題がこの資本の関係で実は関係を持つて参りますのですが、今までは株式会社につきましては、この資本組入のことが自由にできることになつてゐたのでござりますが、合資会社、合名会社、そのほか株式会社以外の法人につきましては、商法の上でのいろいろ複雑な問題もございまして、再評議積立金を作るまではできませんが、資本組入ができるなかつた。ところが現行税法で、これはこの前、御改正願つた場合の規定から生れているんですが、払込資本金の四分の二か、或いは百万円か、いずれか多い金額を超えまして積立金を持つております場合におきましては、現行税法でござりますと、その超過した額につい

それから資産再評価法の改正であります。これは無償で交付されました。株を、法人の益金、個人の所得に算入しないという規定でございますが、今回の法律によりまして、株式ばかりではなく、出資証券等も、無償で交付せられる、増加する場合が生じますので、そのよくな出資証券は、それを受けました法人或いは個人の益金に算入しない、こういうふうな規定であります。

○土田国太郎君 この十条の合名会社、合资会社は、これはいわゆる出資証券の中へ入るわけであつて、仮に出資証券が一万円の人もあろうし、三千円の人もあるが、これはその金額通りに平均して、この再評価の割当を受ける、こういう建前ですか。

○政府委員(渡辺賀久造君) この再評価積立金の資本組み入れによる分につきましては、有価証券の取引税の課税の問題はございません。課税になりますません。

ういうふうな法案によりまして法人が利益して行くと思うのでござりますが、その法人に対するかような便益と言いますか、有利になるような法律案は、果して日本の財政が貧困なところへ持つていつて、だんくと、こういう法人のほうの弾力のあるもの有利にして行くというと、そこに税の公平と言いましいうか、均衡をやる上において蹉跌を来さないかと、老婆心ながらいわわけですか、結局これは実務上の便益ということなんですか。實際このういうふうな法案によりまして法人が

で、毎年百分の五の税率で税金がかかって行く。今度の場合におきましてそれを多少改正する方法をとつたのでございますが、いずれにいたしましても、株式会社の場合におきましては、再評価積立金が資本に組み入れでき、合名会社、合資会社等におきましてはそれができないといふのは非常に不均衡ではないか、こういう御批判が当委員会におきましてもあつたようになります。従いまして我々のほうとしましても、理財局のほうにもお願いしましていろいろ検討した結果、こういう法案を提

○委員長(大矢半次郎君) 御質疑を願  
ひます。

しもする必要がないわけであります。それで第二条によりまして再評価積立金を資本に組み入れる決議をいたしま

田委員からの質問の通り広汎になるわけですね。商工団体もあるし、農業協同組合等も入るわけですね。そろそろ

ら思うんでござりますが、こういう点について、主税局長、理財局長の御見解を聞きたいですな。

出するわけでございまして、どちらかと言ひますと、課税の上から見ましてこういう措置をとつておかないと、負





永久的に十二億有余円を投じまして素敵な建物を建てた。これは七千坪からありますから、当然主務大臣の決裁を仰ぎ、且つ又それぐの機関において協議されて了解したことと思うのであります。この間の経緯について国民は非常に疑惑を持つております。私は税關の保稅地域がどういう厖大な地域を貸与したということを未だ曾て聞いたことがありません。更にそれが関係のない個人の營利公社にかような措置をするということについては、全く国民が疑問を持つことは当然のことであり、いわんや先に大臣をやつておつたといふような関係で睨みが利くといふようなことを言われておる。更には、最近における砂糖ドルの問題で問題になつてゐる。池田君と言えば問題を絶えず發散する男なんだ。大蔵省の新進官僚のまじめな諸君には氣の毒だと思う。こういう先輩を持つたために、非常に、ない壯をさぐられて誠に氣の毒だと思うのであるが、實際においては明らかにしておかなければならぬ問題でござりますから、この際お伺いをるのでございますが、その間の経緯について一つお二人からお答えを願いたいと思います。

○政府委員(北島英雄君) 恐らく神戸の第八突堤の根元の土地であるとか存じますが、これは税關所有の土地ではございませんで、税關としては何ら関知いたしていかなかつたかと存じます。それから或いは又、私もちょっとと神戸の指定保稅地域の面画を持つて参りませんので、よく存じませんが、まだ指定保稅地域にはなつておらなかつたのではないかとうかといふ感じがいたします。そういうたまると、税關とい

たしましては、一応関係がないといふことになつて参ります。そのときその土地が或いは国有の土地であつたかどうかは、管財局長からお答えがあらうかと思ひます。

○政府委員(蓬谷直光君) 私は甚だぞうも恐縮でござりますが、この事柄について、詳細と申しますか、全然承知いたしておりませんので、至急調査をいたしまして、御答弁いたしたいと思ひます。

○野溝勝君 それでは委員長から、今、本会議が定足数を欠いておりますので、一時中止されたいとの申出がありましたから、特に調査していく所まで、刻をお答えしたい、こういふことでござりますから、後刻にさせて頂きたいと思います。

○委員長(大矢半次郎君) 本日はこれにて散会いたします。  
午後三時十八分散会

三月十八日予備審査のため、本委員会に左の事件を付託された。

1、冬季積雪地域における予算繰越の特例に関する法律案  
2、冬季積雪地域における予算繰越の特例に関する法律案(東陸君外七名発議)

冬季積雪地域における予算繰越の特例に関する法律案  
1 財政法(昭和二十二年法律第三十四号)第三十一条第一項の規定により配賦された毎会計年度の歳出予算の経費のうち、大蔵大臣の指定する経費で、北海道及び冬季積雪のため土木工事その他の工事を行なうことが著しく困難な法令で